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Всероссийский турнир состоялся в минувшие 
выходные во Дворце игровых видов спорта под 
девизом «Уважай! Тренируйся! Побеждай!» и был 
посвящен Году защитника Отечества. 

По итогам двух дней команда Ивановской 
области, представленная 180 спортсменами, завое-
вала 38 золотых, 44 серебряных, 30 бронзовых 
медалей. Из соображения гостеприимства этот 
результат пошел вне общекомандного зачета.

В итоге первое общекомандное место на тур-
нире получила сборная Нижегородской области, 
на втором месте – команда Владимирской области, 
на третьем – Москвы.

«Турнир становится всё более популярным. 
Все участники, родители и тренерский штаб с 
удовольствием приезжают в наш город, очень 
нравится сама арена, – отметил руководитель 
ивановского отделения федерации всестилевого 
карате России Алексей Палкин. – По окончании 
соревнований 15 спортсменов выполнили норма-
тивы мастеров спорта».

О всестилевом карате и ива-
новской федерации «РК» подробно 
рассказывал в прошлом выпуске. 
Архив всех номеров можно найти на 
нашем сайте rk37.ru или по qr-коду.

Полторы тысячи спортсменов из 31 региона страны стали участниками 
ивановского турнира по всестилевому карате «Золотое кольцо России».

Природа в шоке?
Средние температуры в 

январе были на 5–7 градусов 
выше нормы. На деревьях на-
чали набухать почки, а в лесах 
активно растут грибы. И хотя 
сейчас похолодало, всё еще 
нет снега. Чем аукнется такая 
зима летом?  

Нынешняя погода может 
обмануть растения, находящи-
еся в состоянии покоя. Однако, 
как говорят эксперты, сум-
ма эффективных температур 
еще не достигла критической 
отметки. Природа, как всег-
да, следует своим законам, и 
растения, включая нежные 
подснежники, начнут прояв-
лять признаки жизни согласно 
своим биологическим ритмам. 
Плодовые деревья также ждут 
своего часа.

Отсутствие снега – серьез-
ная проблема для огородов. 
Снежный покров защищает 
от морозов, и когда его нет, 
корневая система многих 
плодовых деревьев оказыва-
ется под угрозой. Если сорт не 
адаптирован к таким условиям, 
это может негативно сказаться 
на урожае.

Тепло также способствует 
выживанию насекомых, кото-
рые обычно погибают зимой. 
Это может привести к увеличе-
нию численности вредителей и 
распространению заболеваний 
среди растений и животных.

Тем не менее есть и приятные 
сюрпризы. Некоторые группы 
грибов чувствуют себя вполне 
комфортно в теплые зимы. На-
пример, любителей тихой охоты 
сейчас радуют опята. Можно 
встретить и разные поганки. 
Погодные условия, увы, не ока-
зывают никакого воздействия 
на их ядовитость. 

Природа продолжает следо-
вать своим путем, напоминая 
нам, что каждый сезон имеет 
особенности. И хотя нам может 
быть непривычно видеть такое 
природное разнообразие в 
разгар зимы, но именно оно – 
свидетельство стойкости и 
адаптивности природы.

Светлана Ивановоа

В номере мы еще вернемся 
к этой теме. Так, на стр. 7 – чи-
тайте интервью с биологом о 
том, как животные адаптиру-
ются к бесснежной зиме. А на 
стр. 11 – советы огородникам, 
у которых уже начинается 
очередной сезон.

Будет ли в этом году эпидемия гриппа?
Зимой традиционно растет заболеваемость гриппом и ОРВИ. 
Однако этот год, кажется, стал исключением, хотя областное 
управление Роспотребнадзора и фиксирует незначительный 
подъем заболеваемости с середины января. В ведомстве отмечают: 
«В пейзаже циркулирующих вирусов преобладают вирусы 
негриппозной этиологии».

«Заболеваемость ОРВИ и гриппом ниже, чем в прошлом году, – отмечает Светлана 
Орлова, заведующая кафедрой инфекционных болезней, эпидемиологии и дермато-
венерологии Ивановского медицинского университета. – Регистрируются единич-
ные случаи гриппа А и В, нетяжелое течение. Сохраняется циркуляция коронавируса 
COVID-19, который может вызывать среднетяжелые и тяжелые формы инфекции у 
пациентов с тяжелыми сопутствующими заболеваниями».

Согласно официальным данным, с начала года в Ивановской области выявлено 
237 случаев COVID-19, 20 заболевшим потребовалась госпитализация. 

Светлана Орлова обращает внимание, что рост заболеваемости ОРВИ предпола-
гается в начале весны, но многое зависит от погоды. «Больших вспышек не ожидается. 
Меры профилактики остаются прежними: не посещать при заболевании общественные 
места с большим количеством людей; носить маски, защищающие дыхательные пути, 
и регулярно их менять; чаще мыть руки», – отмечает эксперт.

Асфальт восстановят по гарантии
На 200 дорожных объектах, отремонтированных в Иванове 
по проекту «Безопасные качественные дороги», сохраняется гарантия 
на асфальтобетонное покрытие. Гарантийный срок, 
как правило, составляет пять лет. В этот период обнаруженные 
дефекты подрядчики устраняют за свой счет.

С середины января сотрудники управления благоустройства обследуют объек-
ты, находящиеся на гарантии. «В этом году погодные условия позволили начать эту 
работу раньше, чем обычно. Мы объезжаем объекты, проводим фото- и видеофикса-
цию выявленных дефектов и составляем акты, которые направляем подрядчикам для 
проведения гарантийных работ», – отметил и. о. заместителя главы городской админи-
страции Андрей Кабанов. 

Так, в январе обследовано более 30 автомобильных дорог. На четырех выявлены 
недостатки:

улица 1-я Лагерная (гарантия до 2028 г.) 
улица Лежневская (гарантия до октября 2025 г.) 
улица Герцена (гарантия до 2026 г.) 
переулок Пограничный (гарантия до декабря 2025 г.) 

По словам дорожников, работы по устранению дефектов начнутся при потепле-
нии до +5° С.
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БОЛЕЕ 100 МЕДА ЛЕЙ 
ОСТА ЛИСЬ В ИВАНОВЕ
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В каких дворах ждать 
благоустройства?
По программе «Местные инициативы»

В программу «Местные инициативы» на этот год включены 25 ивановских проек-
тов. Их подготовили активисты ТОС, ТСЖ, горожане. Постановление о распределении 
субсидий подписал губернатор Станислав Воскресенский. В рамках программы в 
Иванове реализуют проекты благоустройства по следующим адресам: 

 микрорайон 30, между дошкольными учреждениями № 178 и № 179
 ул. Шубиных, 9
 ул. Лежневская, 155
 ул. Новая, 4
 Бакинский проезд, 82
 микрорайон 30, 24
 ул. Рабфаковская, 36
 ул. Багратиона, 8
 ул. Левобережная, между домами 76 и 74
 ул. Ермака, 9
 ул. Гоголя, 8
 ул. Богдана Хмельницкого, 55, и прилегающая к ней общественная территория 

по 4-му Летному переулку, 2
 ул. Воронина, 9
 ул. Генерала Хлебникова, 10
 ул. Мякишева, 5
 ул. 7-я Ефремковская, 12
 ул. 4-я Курьяновская, между домами 10 и 12
 перекресток улиц Плесской и 4-й Сокольской
 ул. Минская, 63а
 ул. Маршала Василевского, 11а
 проспект Строителей, 50а
 ул. 2-я Дачная, 20
 ул. Кудряшова, 80
 ул. Генерала Горбатова, 13а
 пересечение 1-го Кубанского переулка и 5-й Кубанской улицы
Где-то в рамках программы появится детское игровое оборудование, где-то 

установят спортивную площадку, проведут работу по асфальтированию – согласно 
инициативным проектам горожан. 

Программа «Местные инициативы» стартовала в 2019 году. Горожане сами раз-
рабатывают проекты благоустройства дворовых и общественных территорий. После 
этого происходит конкурсный отбор. В Иванове программа действует с 2020 года.  
За это время реализовано свыше 100 проектов, предложенных горожанами.

В 2025 году каждый проект-победитель получит из регионального бюджета на 
реализацию сумму до 1 млн рублей. Важным условием является софинансирование 
самими жителями – от 1 до 10%. Поддержку им оказывают городские и областные 
депутаты.

Финансирование спортивных 
федераций увеличилось в два раза
Лауреатами муниципальных премий за высокие спортивные 
результаты по итогам прошлого года стали 39 спортсменов  
и 23 тренера-преподавателя. Городские награды вручили  
на прошлой неделе мэр Александр Шаботинский и председатель 
городской думы Александр Кузьмичев.

«Спортсмены, которые сегодня стали лауреатами муниципальной премии, – это 
гордость нашего города, победители и призеры всероссийских и международных со-
ревнований, члены сборных команд России, – подчеркнул Александр Шаботинский. –  
По сравнению с 2023 годом у нас количество награждаемых увеличилось на 15 чело-
век. Мы также убрали определенные конкурсные процедуры, поскольку спортсмен, 
претендующий на премию, уже своими достижениями на манеже, на ковре, в бассейне 
или на помосте доказал, что достоин ее».

Муниципальные премии ведущим спортсменам и тренерам вручаются с 2006 года.  
Александр Шаботинский сообщил о новой мере поддержки: будет учреждена именная 
премия за развитие спорта. Планируется, что ежегодно лауреатами будут становиться 
по одному спортсмену и тренеру, внесшие значительный вклад в формирование физ-
культурно-спортивной работы.

Александр Шаботинский подтвердил курс на дальнейшую поддержку городскими 
властями спортивных федераций. Он рассказал, что за последнее время практиче-
ски в два раза увеличено их финансирование: это и участие в тренировочных сборах 
и соревнованиях, и приобретение спортинвентаря для школ, и увеличение размера 
муниципальных премий.

У «птицы» – без «зебры»
Управление благоустройства информирует о ликвидации нерегулируемого 

пешеходного перехода на проспекте Ленина: от гимназии № 32 (школы-«птицы») до 
жилого дома № 102. 

Операции от варикоза – бесплатно
Более тысячи операций на венах нижних конечностей провели за последние пол-

года хирурги 7-й городской клинической больницы. Ежедневно флебологи в среднем 
выполняют по семь операций. 

В больнице уточняют, что лазерная коагуляция вен нижних конечностей для жите-
лей Ивановской области проводится бесплатно по полису ОМС. Необходимо направ-
ление хирурга из поликлиники по месту жительства. «У варикоза множество грозных 
осложнений: венозные язвы, тромбоз... Здесь очень важно своевременно получить 
медицинскую помощь», – отмечают в медицинском учреждении. 

Как сообщили в департаменте здравоохранения Ивановской области, с июня  
2024 года здание ивановской поликлиники № 5 закрыто на капитальный ремонт. Ме-
дучреждение переехало в два корпуса бывшей 1-й городской клинической больницы 
на улице Парижской Коммуны. В корпусе № 6 принимают терапевты, в корпусе № 2 –  
профильные специалисты. В старом здании ремонт ведется в рамках федерального 
проекта «Модернизация первичного звена здравоохранения РФ» нацпроекта «Здра-
воохранение». Работы близятся к завершению, о дате открытия поликлиники будет 
объявлено дополнительно.

вопрос-ответ

20,2% ивановцев курят ежедневно 
Это данные выборочного опроса Росстата за 2024 год. Еще 1% респондентов 
курят время от времени. Наш регион второй в ЦФО по распространенности 
этой вредной привычки. В целом по России ежедневно курят 16,3% населения. 
Больше всего приверженцев табакокурения – в Бурятии (25,6%), меньше всего –  
в Чеченской Республике (0,1%). Если посмотреть на соседей, то в Ярославле 
ежедневно курят 13,6% населения, в Костроме – 15,6, во Владимире – 18,3.  
Опрос проводился среди населения от 15 лет.

В редакцию «РК» обратилась Муза Топорова:  
– Я и многие мои знакомые волнуемся: в январе обещали открыть 
нашу поликлинику № 5. Ее закрывали на ремонт в прошлом году. 
Всё это время мы ездим на прием к врачам в здание бывшей 1-й 
городской клинической больницы. Для большинства это неудобно. 
Разъясните, пожалуйста, когда откроется и откроется ли вообще 
наша поликлиника».цифра
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8,6% –  
уровень инфляции  
в Ивановской области  
за 2024 год
Согласно данным Ивановостата, 
потребительские цены на 
продовольственные товары за 
прошлый год выросли на 9,2%, 
на непродовольственные – на 
6,2%, на услуги на 10,8%. Уровень 
инфляции в масштабах всей 
страны, согласно официальной 
статистике, чуть ниже 
ивановской – 8,45%. 

цифраАэропорту выбирают имя 
Общественный совет города провел встречу, на которой обсуждалось присвоение 

имени одного из выдающихся жителей Ивановской области аэропорту «Иваново». В числе 
выдвинутых кандидатур — маршал А.М. Василевский, поэт и журналист М.А. Дудин, а 
также писатель Н.П. Смирнов. 

Присвоение имен аэропортам, имеющим особые заслуги перед Родиной, осуществля-
ется в соответствии с порядком, утвержденным указом президента России. Предложения 
вносятся в Правительство РФ Общественной палатой России по результатам обществен-
ных обсуждений, а окончательное решение принимает глава государства. В Ивановской 
области обсуждения проводятся на платформе Общественной палаты региона. 

Напомним, губернатор Станислав Воскресенский ранее поддержал инициативу при-
своить аэропорту имя маршала Александра Василевского, в этом году отмечается 130-ле-
тие со дня его рождения. Члены общественного совета города единогласно одобрили 
предложение. В честь выдающегося военачальника запланированы различные мероприя-
тия, включая обустройство памятной аллеи на улице Маршала Василевского в Иванове.

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Боевое братство
15 февраля мы отдаем дань памяти 

всем сынам Отечества, принимавшим 
участие в боевых действиях за предела-
ми нашей Родины после окончания Вто-
рой мировой войны. 

Эта дата выбрана не случайно: имен-
но 15 февраля 1989 года последние ко-
лонны советских войск перешли реку 
Амударью и окончательно покинули 
территорию искалеченного граждан-
ской войной Афганистана. Боевые дей-
ствия, продолжавшиеся почти десяти-
летие и унесшие жизни 15 тысяч наших 
соотечественников, оказались слож-
нейшим испытанием для нашей стра-
ны. Среди 2,5 тысячи военных из Ива-
новской области, принявших участие в 
конфликте, не вернулись домой 68 на-
ших земляков. 

Уходя из Афганистана, советские войс- 
ка оставляли властям технику и воен-
ные городки, мосты, автомобильные 
и железные дороги, дома с централь-
ным отоплением, школы и детские сады, 
больницы и ГЭС. Это наследие пережи-
ло многое: и очередную гражданскую 
войну, и вторжение коалиции западных 
стран, и их неожиданный побег.

В День памяти о россиянах, исполняв-
ших служебный долг за пределами Оте-
чества, мы вспоминаем не только вете-
ранов войны в Афганистане, но и 1,5 млн  
наших соотечественников, принявших 
участие более чем в 30 вооруженных 
конфликтах. 25 тысяч военнослужащих 
отдали свои жизни, исполняя служебный 
долг в различных точках земного шара: в 
Корее и Вьетнаме, Сирии и Египте, Мо-
замбике, Алжире и Анголе.

Сейчас в нашей области проживает 
более 9 тысяч ветеранов боевых дей-
ствий. Ивановцы ежегодно приходят 
почтить минутой молчания память ге-
роев локальных войн и возложить цве-
ты к мемориалу, расположенному в 
сквере Воинов-интернационалистов об-
ластного центра.

Наши бойцы, исполняющие служеб-
ный долг за пределами Отечества, всег-
да стремились принести на землю мир 
и покой, дать достойный отпор между-
народному экстремизму, продвижению 
международного терроризма к грани-
цам Отечества, отстоять честь, свобо-
ду и независимость других государств. 
Участники локальных конфликтов дока-
зали, что они достойны героизма отцов 
и дедов, победивших фашизм в годы 
Великой Отечественной войны. 

Сегодня мы отдаем дань памя-
ти всем воинам-интернационалистам, 
всем тем, кто до конца остался верен 
присяге. Тревожные вызовы современ-
ности придают всё большую значи-
мость сохранению памяти о мужестве 
наших Героев.

Нобелевский лауреат, помнящий об Иванове
85 лет исполнилось южноафриканскому и австралийскому писателю Джону Кутзее. Он лауреат Нобелевской премии по лите-

ратуре (2003) и двух букеровских премий. Один из романов Кутзее – «Осень в Петербурге» (1994) – написан о Фёдоре Достоевском. 
Важное действующее лицо при этом – Сергей Нечаев, уроженец Иваново-Вознесенска. Рассказывая об этом революционере, став-
шем «злым гением Петербурга», Кутзее и упоминает наш город. 

Вымышленный Достоевский говорит: «Поезжайте домой, к отцу. Имеется же и у вас отец – где-то в Иванове, если я правильно 
помню. Поезжайте, встаньте перед ним на колени и попросите, чтобы он вас укрыл. Он не откажет. Отцы способны на многое, если 
не на всё». Книжный Нечаев отвечает: «Теперь я сам себе отец. Я сотворил себя заново. И чтобы укрыться, я ни в каком отце не нуж-
даюсь. Если я буду нуждаться в укрытии, меня укроет народ. Говорите, отцы способны на многое? А известно ли вам, что отец пока-
зывает мои письма полиции? Я пишу к сестрам, а он выкрадывает мои письма, снимает с них копии полиции на потребу и получает 
за это плату». Эта реплика основана на исторических свидетельствах. А вот реальной встречи Достоевского с Нечаевым никогда не 
было. Но анархист из Иванова выведен писателем в образе Петра Верховенского в романе «Бесы». 

«Осень в Петербурге» Дж. Кутзее можно найти в интернете, а также в ивановских библиотеках.

Авиасимулятор для «Высоты»
В военно-патриотической школе авиаторов «Высота» появился совре-

менный авиасимулятор. Он сможет полностью погружать обучаемого в 
процесс управления самолетом – всё нацелено на максимальную реали-
стичность: от сиденья пилота до авиаприборов и даже пейзажа местности, 
открывающегося из кабины.

Презентация тренажера состоялась на торжественном мероприятии, 
посвященном 59-летию школы. За это время выпущено свыше около 4 тысяч  
курсантов, совершено порядка 5 тысяч прыжков с парашютом. 400 вы-
пускников «Высоты» поступили в летные и другие специальные училища 
и вузы. Более 1500 обучающихся стали разрядниками по парашютному и 
стрелковому спорту. 

Срок обучения в школе 3 года. Курсантами могут стать юноши и де-
вушки 13–17 лет. Запись осуществляется в августе-сентябре.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Терентьевой Екатериной Сергеевной (адрес: Ивановская область, г. Кохма, ул. 

Радужная, д.4, кв.2, engineer_es@mail.ru, тел. 89303431909, номер регистрации в государственном реестре 

лиц, осуществляющих кадастровую деятельность № 18530, аттестат кадастрового инженера 37-11-75, член 

Ассоциации СРО «ОПКД», зарегистрированного за № 2317 от 15.09.2016 г), выполняются кадастровые работы 

по межеванию земельного участка

с К№ 37:24:040603:26, по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, 20-я Линия, д. 67. Заказчиком кадастровых работ 

является Земскова Жанна Викторовна (адрес местожительства: Ивановская обл., г. Иваново, 20-я Линия, д. 67, тел. 

89203400459). Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ и ознаком-

ление с проектом межевого плана земельного участка состоится по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 

Куконковых, д.144А, оф. 34 «17» марта 2025 г. в 10:00. Возражения по проекту межевого плана и требования о про-

ведении согласования местоположения границ земельного участка на местности принимаются с «14» февраля 

2025 г. по «17» марта 2025 г. по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Куконковых, д.144А, оф. 34. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение гра-

ниц: - К№ 37:24:040603:27, по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 20-я Линия, д. 69; 

- К№ 37:24:040603:18, по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 21-я Линия, дом 58;

- К№ 37:24:040603:17, по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 21-я Линия, дом 62, а так же иные смежные 

земельные участки, расположенные в кадастровом квартале 37:24:040603. При проведении согласования 

местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-

менты о правах на земельный участок (ч.12 ст.39, ч.2 ст.40 Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О 

кадастровой деятельности»). В случае неявки, заинтересованных лиц на согласование границы земельного 

участка и отсутствия поступивших возражений и заявлений на данную публикацию, согласно Закона грани-

цы земельных участков будут считаться согласованными.

«Российская газета» так объясняет возникший спор: 
«Правительство России решения об акционировании 
завода не принимало, и согласованные по этому поводу 
документы отсутствуют. А данные Росфинмониторинга о 
владельцах акций и аффилированных лицах, по мнению 
Генпрокуратуры, подтверждают сомнительный характер 
операций с имуществом и средствами предприятия. Ина-
че говоря, приватизация была проведена помимо воли 
государства, а значит, завод должен быть возвращен 
государству».

На круги своя: второй заход 
В сентябре минувшего года Второй арбитражный 

апелляционный суд пришел к выводу, что срок давности 
по делу ИЗТС истек, а следовательно, деприватизация 
уже невозможна. Первое судебное решение было отме-
нено. В постановлении объясняется: «Применительно к 
рассматриваемой ситуации срок исковой давности необ-
ходимо исчислять с 06.08.1996 – даты государственной 
регистрации ОАО «ИЗТС» <…>. С учетом изложенного 
суд апелляционной инстанции пришел к верному выводу 
о том, что на момент обращения прокурора с настоящим 
иском трехлетний срок исковой давности <…> истек». На 
это решение Генеральная прокуратура подала кассаци-
онную жалобу, однако 30 января 2025 года арбитражный 
суд Волго-Вятского округа ее не удовлетворил. 

Сейчас акции завода вновь переданы в руки бывших 
собственников. Это ООО «Инвестпроект», ООО «Техин-
вест», АО «ИЗТС», Арбузникова Л.Н., Бажанов В.М. и 
Бажанов М.В. Но на прошлой неделе Генеральная проку-
ратура РФ направила кассационную жалобу в Верховный 
суд. Таким образом, вопрос о судьбе ИЗТС остается 
открытым.

Всё было по закону
Доводы Генпрокуратуры, изложенные в нынешней 

жалобе, неизвестны. Однако в рамках предшествующих 
судебных заседаний установлены два основополагающих 
факта: 

1) Ивановский завод тяжелого станкостроения 
(ИЗТС) не включен в действующую редакцию сводного 
реестра организаций оборонно-промышленного ком-

плекса и ранее в указанный реестр также не включался. 
В период приватизации АООТ «ИЗТС» также не нахо-
дилось в перечне предприятий оборонных отраслей 
промышленности – соответственно, не было оснований 
для особой процедуры приватизации (на что указывала 
Генпрокуратура в своих исках). 

2) Суд установил, что нет оснований считать ны-
нешних собственников завода недобросовестными 
приобретателями спорного имущества. «Как следует из 
материалов дела, В.М. Бажанов [основной владелец и ге-

неральный директор в последние десятилетия] на начало 
осуществления организационной работы по преобразо-
ванию завода в акционерное общество в 1992 году  
являлся начальником цеха предприятия, при этом в 
рабочую группу по приватизации завода <…> не вхо-
дил, собраний с трудовым коллективом относительно 
приватизации предприятия не проводил. <…> Наряду 
с другими работниками завода Бажановым В.М. были 
приобретены 22 900 акций завода, что составляло от об-
щего количества акций предприятия всего 0,011962035%. 
Впервые после завершения приватизации предприятия 
Бажанов В.М. дополнительно купил акции в 1999 году 
<…>. Последующее приобретение акций ОАО «ИЗТС» Ба-
жановым В.М. и другими ответчиками носило открытый 
и возмездный характер».

На заводе осталось два сотрудника
Предполагается, что в случае деприватизации завода 

его производственная база может перейти Госкорпора-
ции «Ростех». Ранее там комментировали, что частные 
собственники раздробили крупнейший станкостроитель-
ный завод на мелкие предприятия и фактически уничто-
жили некогда крупнейшую производственную площадку: 
«Дальнейшее нахождение завода в руках текущих вла-
дельцев противоречит интересам государства и обще-
ства, создает дополнительные риски для национальной 
безопасности. Восстановить законные права государства 
над этим и другими предприятиями, имеющими клю-
чевое значение для отечественной промышленности и 
технологического суверенитета страны, сегодня крити-
чески важная задача».

Согласно открытой бухгалтерской отчетности, в 
2023 году выручка ОАО «ИЗТС» составила 2,5 млн 
рублей, а чистый убыток – 50,2 млн. Среднесписочная 
численность работников – всего 2 человека  
(в 2022 году – 15 человек).

Сроки рассмотрения жалобы Генпрокуратуры 
Верховным судом пока неизвестны. Отметим, в июне 
прошлого года президент России Владимир Путин 
заявил, что «Прокуратура занимается только вопросами, 
связанными с криминальным характером приватизации 
госимущества» 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Иванушкиной Юлией Александровной, членом Ассоциации СРО «ОПКД», 

почтовый адрес: 153022, г. Иваново, ул. Велижская, дом 10, кв. 11, эл. почта: yulyaivanushkina@mail.

ru, тел.: 8-915-825-04-09, реестровый номер 25943, ИНКА 37-13-12, ОГРНИП 318370200005501, вы-

полняются кадастровые работы по уточнению местоположения границы и площади земельного 

участка с кадастровым номером 37:24:040936:21, адрес: Ивановская обл., г. Иваново, Сад. неком. тов. 

«Дружба» (ИЗТС), ул. Отдельная. Заказчиком кадастровых работ является Румянцев Александр Ген-

надьевич, почт. адрес: 153035, Ивановская обл., г. Иваново, ул. 1-я Полетная, д. 6, кв. 28, тел.: 8-960-

506-77-35. Собрание по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Иванов-

ская обл., г. Иваново, ул. Велижская, д. 10, кв. 11, 18.03.2025 г. в 13ч 00 минут. С проектом межевого 

плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Велижская, д. 10, кв. 11. 

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности 

и обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с 

проектом межевого плана принимаются с 14.02.2025г. по 18.03.2025г. по адресу:153022, г. Ива-

ново, ул. Велижская, дом 10, кв. 11. Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-

буется согласовать местоположение границ: кадастровые номера 37:24:040935:3, 37:24:040936:20, 

37:24:040935:116, расположенные: Ивановская обл., г. Иваново, Сад.неком.тов. «Дружба» (ИЗТС), ул. 

Отдельная, 37:24:040934:31, 37:24:040934:26, расположенные: Ивановская обл.. г. Иваново, в районе 

завода ИСПО, сад. неком. тов. «Транспортник». При проведении согласования местоположения гра-

ниц при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах 

на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007г. 

№221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

текст:  Николай Голубев

ИЗТС дошел 
до Верховного суда

Можно ли отменить результаты приватизации спустя 30 лет?
Продолжается судебная эпопея вокруг Ивановского завода тяжелого станкостроения.  

Напомним, в марте прошлого года Арбитражный суд Ивановской области удовлетворил иск Генеральной прокуратуры  
об истребовании в пользу Российской Федерации акций предприятия. По сути, были отменены результаты приватизации 1992 года 

Исаак Дынин (ТАСС). Общий вид цеха сборки станков «обрабатывающий центр» марки ИР -1600 
Ивановского завода тяжелого станкостроения им. 50-летия СССР. 1984. Собрание ИГИКМ.

 Экспертное мнение

Ивановский завод тяжелого станкостроения 
основан по решению Правительства СССР для 
серийного выпуска универсальных расточных 
станков. Производство началось 21 ноября 1958 года. 
Со временем предприятие освоило производство 
обрабатывающих центров с числовым программным 
управлением. В 1976 году завод преобразуется в 
Ивановское станкостроительное производственное 
объединение имени 50-летия СССР. Основные успехи 
предприятия связаны с именем директора Владимира 
Кабаидзе (1924–1998) – Героя Соцтруда. 
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Американские берцы  
и не только

Мало кто знает, что вы-
вод войск осуществлялся 
планово, в течение девяти 
месяцев, с мая 1988-го по 
февраль 1989 года. «Это 

было не бегство, как у американцев 
недавно, а завершение поставленной 
правительством задачи, – убежден Алек-
сандр Кустов, заместитель председателя 
ивановской организации Российского Со-
юза ветеранов Афганистана. – Мы вышли 
достойно, полностью выполнив миссию, 
оставляя подготовленные правитель-
ственные силы на тот момент законного 
правительства Афганистана. 

Я служил кадровым офицером в 
городе Бамиан, известном древнейши-
ми памятниками шестого века, – это 
каменные Будды, высеченные в горах 
высотой под 16-этажные здания. Их 
не так давно, поразив весь мир своей 
жестокостью, взорвали талибы. А тогда 
в 80-е, наша база находилась там же, 
рядом с другими древними памятника-
ми. Моджахеды нас обстреливали почти 
каждый день и из стрелкового оружия, и 
из ракетных минометов. Но то, как была 
выстроена наша оборона, потом вошло 
во все, даже мировые военные учебники. 
Хотя тогда у нас в Афганистане не было 
задачи кого-то завоевать, захватить эту 
страну – нет. Мы там нужны были, что-
бы поддерживать ту власть, которая нас 
и пригласила. 

С чего начинается 
медицинская наука

Фестиваль в медвузе 

текст: Светлана Иванова текст: Ольга Хрисанова

Утопия или вопрос времени? На прошлой неделе в Иванов-
ском государственном медицинском университете состоялся 
фестиваль молодежной науки, где студенты и молодые ученые 
рассказали о своих первых работах и первых открытиях. 

Часто болеющие дети? Работаем с родителями!
Студенты делились первыми разработками и открытиями. 

Так, третьекурсник Иван Бобошко в прошлом году защитил 
работу на тему «Часто болеющие дети», где выявил связь между 
психологическим состоянием в семье и частотой заболеваний 
у детей. Доказывается, что отрицательная психологическая 
энергия всегда приводит к психологическому дискомфорту 
и различным нарушениям. Ребенок меньше ходит в школу, 
меньше социализируется и от этого еще больше болеет. На базе 
ивановских поликлиник проводилось анкетирование, которое 
показало, что часто родители таких детей относятся к ним как к 
маленьким неудачникам. «Разумеется, негативная аура в семье 
не может не влиять на психику ребенка, а следовательно, и на 
его здоровье», – подчеркнул будущий врач.

Питание – основа красивой кожи
На кафедре инфекционных болезней, эпидемиологии и 

дерматовенерологии студенты активно занимаются проблемами 
дерматологии и косметологии. Заведующая кафедрой Светла-
на Орлова поделилась информацией о работе научного кружка, 
посвященного факторам риска в развитии акне. «В основном у нас 
преподаватели имеют вторую специальность – врача-косметоло-
га, поэтому они также занимаются проблемами косметологии», – 
отметила Светлана Николаевна.

В поисках профилактических средств ученые и студенты 
Ивановского ГМУ сосредоточили свои усилия на вопросах пита-
ния. Они пришли к выводу, что безмолочная диета способствует 
уменьшению степени выраженности акне. Это открытие может 
стать важным шагом в борьбе с этой распространенной пробле-
мой среди молодежи. 

Листья дуба как индикатор экологической 
обстановки

Участники биологического кружка Ивановского ГМУ зани-
маются исследованиями состояния экологии на основе анализа 
листьев дуба. 

Например, исследуется флуктуирующая асимметрия листьев. 
Для этого специалисты собирают листья с десяти близко располо-

женных дубов. Данные заносятся в таблицы, где подсчитывается 
средний показатель асимметрии по каждому дереву и по всей вы-
борке. Величина асимметричности оценивается по пятибалльной 
шкале: 1 балл соответствует условной норме, 5 баллов указывают 
на критическое состояние.

Для более детальной оценки состояния окружающей среды 
используется весовой метод. Осенью листья взвешиваются на 
электронных весах, а также измеряются их длина и ширина. На ос-
нове полученных данных вычисляется переводной коэффициент, 
который затем применяется для дальнейших измерений.

Еще один важный метод – визуальная оценка. Согласно шкале 
В.С. Николаевского, жизненное состояние дерева оценивается по 
десятибалльной шкале, принимая во внимание степень повреж-
дения и состояние ассимиляционного аппарата и крон растений. 
Учитываются такие параметры, как количество живых ветвей в 
кронах, степень облиствленности и среднее количество живой 
площади листа.

Эти исследования позволяют не только оценить текущее со-
стояние экосистемы, но и выявить возможные проблемы, связан-
ные с экологическим состоянием региона. 

Фестиваль молодежной науки – начало для многих ребят, их 
исследований и разработок. Возможно, именно они в будущем 
совершат прорывные открытия в медицине, которые спасут мно-
жество жизней 

Представьте себе мир, где болезни, которые когда-то казались неизлечимыми, больше не вызывают страха. 
Новые вакцины и препараты способны предотвращать эпидемии, а индивидуализированные схемы лечения 

помогают каждому пациенту находить свой путь к выздоровлению
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Кудряшовым Сергеем Николаевичем (почтовый адрес: 153008 г. Иваново, ул. 

Постышева, д.55, лит А пом.94, e-mail: serg.kud@mail.ru, тел. 89027466084, № регистрации в государственном 

реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность – 7946) выполняются кадастровые работы в отно-

шении земельного участка кадастровый № 37:24:030108:9 расположенного по адресу: Ивановская область, 

г. Иваново, ул. Тезинская, дом 11/5. Заказчиком кадастровых работ является Шареева Ж.З., почтовый адрес: 

Ивановская обл., г. Иваново, ул. Полка «Нормандия Неман», д.86, кв. 22, тел. +79203760361. 

 Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение гра-

ниц: Ивановская область, г. Иваново, ул. Тезинская, дом 9, К№ 37:24:030108:10, а также иные лица считающие, 

что их права могут быть затронуты.

 Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ земельных участков 

состоится по адресу: г. Иваново, ул. Постышева, д. 55, лит А, пом. 94, ООО «ЗемлемерЪ», «17» марта 2025 г. в 10 

часов 00 минут.

 С проектом межевого плана земельного участка, можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Постыше-

ва, д. 55, лит А, пом. 94, ООО «ЗемлемерЪ».

 Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности и 

обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом 

межевого плана принимаются в течение 30 дней с момента публикации извещения по адресу: г. Иваново, ул. 

Постышева, д. 55, лит А, пом. 94, тел. 8(4932)32-41-20, 89027466084, e-mail: serg.kud@mail.ru.

 При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостове-

ряющий личность, а также документы о правах на земельный участок, в случае неявки заинтересованных лиц 

на собрание о согласовании границ земельных участков и отсутствии возражений, границы земельных участ-

ков будут считаться согласованными (ч.12 ст.39, ч.2, ч.3 ст. 40 Федерального закона от 24.07.2007 г. №221-ФЗ 

«О кадастровой деятельности»). 
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Продолжение на стр. 10

«Мы  
не проиграли 
ту войну, мы 
выполнили 
поставленные 
на тот момент 
задачи» 
15 февраля – годовщина вывода 
советских войск из Афганистана
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«ПОСЛЕ ГОШИ  
УЖЕ НИЧЕГО  
НЕ СТРАШНО»

Что такое полигональные скульптуры и где их увидеть

текст: Дарья Володина фото: vk.com/vishnyakov_maxim

Модное направление 
 «Я делаю полигональные фигуры уже больше шести 

лет, – рассказал Максим. – Началось всё с того, что я ис-
кал новые идеи, наткнулся на модель из бумаги и решил 
повторить ее в металле. По образованию я сварщик, а 
если точнее – электрогазосварщик, сварщик на автома-
тических и полуавтоматических машинах. Перед тем как 
начать работать с полигональными фигурами, я делал 
фигуры из запчастей от автомобилей, из болтов, гаек… 
Даже пробовал себя в кузнечном деле».

Металл – популярный материал у современных 
дизайнеров. Сдержанные формы и чистые линии или, 
наоборот, что-то экстравагантное – сделать можно всё. 
А полигональные скульптуры – это вообще отдельное 
направление, которое позволяет раскрыть творческий 
потенциал мастера, единственное ограничение – вооб-
ражение.

«Я создаю трехмерные фигуры, основанные на гео-
метрических формах и плоскостях, – пояснил Максим. – 
В нашем регионе мастеров не так много, но в России это 
направление постепенно набирает популярность».

Слово «полигон» в названии означает геометри-
ческую фигуру, имеющую несколько сторон. Полиго-
нальные скульптуры из металла создают впечатление 
легкости, простоты и одновременно индустриального 
стиля, технологичности. Главная особенность – углова-
тость, граненость и многослойность.

Изображать они могут всё что угодно: животных, 
людей, фантастических существ и абстрактные объекты. 
Причем используют полигональные скульптуры не толь-
ко в городских пространствах, но и в домашних интерье-
рах, ведь размер может быть как весьма скромным, так и 
очень большим. 

Идеальная геометрия
«Основная сложность в работе с полигональными 

скульптурами в том, что нужно точно рассчитывать 
геометрические формы и следить за пропорциями, – де-
лится Максим Вишняков. – Важно правильно соединять 
металлические части, чтобы фигура выглядела хорошо 
под разными углами. Нужно быть очень терпеливым 
и внимательным к деталям. Ну и, конечно, в работе не 
обойтись без хорошего оборудования и опыта».

Создание скульптур – процесс не быстрый: надо прой-
ти несколько этапов. После 3D-моделирования в специ-
альной программе приходит очередь для работы на стан-
ках и со специальными инструментами. Сначала лазерная 
резка (на этом этапе с высокой точностью «выкраиваются» 
все необходимые части, которых могут быть сотни). Затем 
слесарные (специальное оборудование позволяет гнуть 
детали под необходимым углом) и сварочные работы. На 
этом этапе все заготовки свариваются между собой, и 
здесь действительно необходима высокая внимательность 
мастера, так как при малейшей погрешности фигура 
потеряет необходимый внешний вид. А ведь у скульптуры 
должна быть идеальная геометрия! Чтобы обеспечить 
гладкую поверхность, мастера полируют все сварочные 
места, убирают неровности и зазубринки.

От «Терминатора» до «Дракона»
Благодаря использованию металла такие скульпту-

ры долговечны и устойчивы к внешним воздействиям. 
Как правило, те объекты, которые планируют выставлять 
на улице, покрывают специальным составом. Например, 
Дракона, которого Максим Вишняков сделал в канун 
прошлого нового года, он покрыл порошковой краской, 
а затем «запек» в специальной духовке при температуре 
двести градусов. С такой «закалкой» ни снег, ни дождь, 
ни мороз скульптуре не страшны. 

– Максим, а много ли ты сделал работ за по-
следние годы? Какая оказалась самой сложной или 
памятной? 

– Много! Изначально я, конечно, не ставил себе 
задачи считать работы, поэтому точное количество 
не знаю. Это как частные заказы, так и работы для 
выставок, благотворительных аукционов и просто ра-
боты для души. Интересно, но самые сложные работы 
и оказались самыми запоминающимися. Например, 
очень интересно было делать огромного медведя 
для первого в России Музея ягод в Петрозаводске. 
Мой «Терминатор» уже три года пользуется большой 
популярностью на выставках, интересно было работать 
и над скульптурой «Степной волк», которая установ-
лена у входа в рок-клуб «Асгард». Но самая памятная, 
конечно, скульптура «Полет», посвященная учителям 
и воспитателям. В конце прошлого года она даже была 
номинирована и получила золотой диплом престиж-
ной международной премии.  

– Ты сейчас заканчиваешь очередной проект – 
дракон «Гоша». Говорят, это будет что-то необыкно-
венное. 

– Это самый сложный проект, который у меня был, 
и он уже почти закончен. Это не заказ, делаю Гошу для 
себя, просто потому что мне это интересно. За идею я 
взял образ Алдуина. Это древнее существо из мифо-
логии игры Skyrim. Только мой дракон не злой и зовут 
его Гоша. Весит «питомец» почти 200 кг, полностью 
выполнен из нержавеющей стали. На его изготовление у 
меня ушло больше шести листов железа и 15 кг свароч-
ной проволоки. В итоге получается весьма масштабная 
фигура – высотой 2 м и размахом крыльев 3 м. Состоит 
дракон примерно из 11 тысяч частей. 

– Масштабно! Хорошо, что в мастерской есть необ-
ходимое место. 

 – Летом прошлого года выпала возможность 
построить большое и светлое помещение, оборудовал 
мастерскую, как давно мечтал, и возможности рас-
ширились – в прямом и переносном смысле. Размеры 
помещения теперь позволяют делать такие габаритные 
фигуры, как Гоша, и даже больше.

– Максим, а насколько востребованы сейчас по-
лигональные скульптуры? Над чем будешь работать 
дальше? 

– В последнее время полигональные скульптуры 
стали довольно востребованными. Заказы выполняются 
по мере поступления. Я не планирую ничего заранее, 
занимаюсь только тем, что меня вдохновляет.

 – Есть ли мечта сделать что-то из ряда вон, за что 
даже страшно взяться?

– После Гоши уже ничего не страшно. Естественно, сле-
дующей скульптурой будет что-то не менее интересное, 
планку повышу однозначно. Как скоро это будет, не знаю, 
ведь создание таких скульптур связано с большими затра-
тами времени и ресурсов. Но это обязательно будет! 

Современное искусство стремится отвоевать себе новые пространства в городской среде, делая ее более интересной, 
привлекательной и необычной. Одно из ярких направлений арт-урбанистики – полигональные скульптуры из металла.  

Настоящие произведения искусства, которые могут стать украшением любого населенного пункта или даже его визитной карточкой. 
Как, например, скульптура «Три красных коня» в Гавриловом Посаде.  

В нашем городе тоже есть полигональные скульптуры, выполненные мастером Максимом Вишняковым

Двухметровая полигональная фигура «Полет», 
сделанная Максимом Вишняковым, установлена 
в 2023 году у Центра образовательных трендов 
«О’мега!» на улице Семенчикова, 14. По соседству, 
в саду камней у Ивановского музея камня  
(ул. Семенчикова, 9), установлен полигональный 
аллигатор.
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

ре
кл

ам
а

Мы ждём вас по адресу: г. Иваново, пр-т Ленина, 102
Телефон для записи: 8 (800) 500-93-94, +7(4932)92-33-22

Наш сайт: as.clinic

АКАДЕМИЯ СЛУХА – ПЕРВАЯ СЕТЬ ЦЕНТРОВ 
СЛУХОПРОТЕЗИРОВАНИЯ!  
ТОЛЬКО ЭТОЙ ЗИМОЙ: ВТОРОЙ СЛУХОВОЙ 
АППАРАТ – БЕСПЛАТНО!
Детский смех, голоса близких – самые дорогие звуки для нашего сердца.  
Тем больнее, когда мы теряем их из-за проблем со слухом. Упущенное время 
вернуть невозможно, но потерянный слух можно компенсировать с помощью 
слухового аппарата! О том, как это сделать, рассказывают эксперты  
«Академии Слуха» – первой сети центров слухопротезирования !

Рассрочка предоставляется ИП Мурзинов М. В. сроком от 3 до 24 месяцев. Минимальная сумма рассрочки – 35000 рублей. Максимальная сумма рассрочки 
не ограничена. Досрочное погашение доступно в любое время. Срок рассрочки – от 3 до 18 месяцев в зависимости от категории слухового аппарата, 
первый взнос – 50%, при предъявлении пенсионного удостоверения может быть снижен до 30%. Рассрочка сроком от 3 до 24 месяцев доступна при 
покупке с доплатой по электронному сертификату СФР. Первый взнос – электронный сертификат

1Первая сеть центров слухопротезирования, которая предлагает рассрочку на слуховой аппарат сроком до 24 месяцев. 
2Снижение слуха как основная причина когнитивных нарушений у пожилых пациентов // Авторы: Карпищенко С. А., Щербакова Я. Л., Мегрелишвили С. М. Электронное периодическое издание rmj.ru (РМЖ.ру) 
октябрь 2020.

КАКИЕ СИМПТОМЫ СУЩЕСТВУЮТ У ЛЮДЕЙ, СТРАДАЮЩИХ ПОТЕРЕЙ СЛУХА?
 Постепенное прибавление громкости телевизора, телефонного звонка.
 Человек начинает хуже разбирать слова, ему кажется, что другие говорят неразборчиво.

ЧЕМ ОПАСНА ПОТЕРЯ СЛУХА?
 Снижение качества жизни: слабослышащему сложно общаться с близкими, он может игнорировать сигналы 

опасности. 
 Исследования доказывают, что падение слуха может приводить к ухудшению качества жизни, одиночеству, 

депрессии, ухудшению памяти .

ЧЕМ ПОМОГУТ ДВА СЛУХОВЫХ АППАРАТА? ПОЧЕМУ НУЖНЫ ИМЕННО ДВА?
Два слуховых аппарата индивидуально восполняют потерю слуха и повышают разборчивость речи. А за счёт 
правильной настройки вы легко сможете слышать окружающий мир.
Современный слуховой аппарат повышает разборчивость речи, чтобы общаться с близкими людьми. И вы будете 
чувствовать себя уверенно в любой ситуации, потому что защита слухового аппарата идёт в подарок! Ваш слуховой 
аппарат защищён от необратимого повреждения и воровства: если эти события произойдут, мы выдадим новое 
устройство! А взятая у нас рассрочка не переносится на ваших наследников – достаточно будет вернуть устройство 
в магазин, чтобы аннулировать платежи.

Только этой зимой, в рамках программы «С заботой о вашем слухе», вы можете:
- попасть на бесплатный приём к эксперту по слуху и слуховым аппаратам;
- приобрести слуховые аппараты по акции 1+1: второй аппарат бесплатно!
- оформить покупку в рассрочку сроком до 18 месяцев! А для покупателей по электронному сертификату от СФР 
доступна рассрочка сроком до 24 месяцев и до 4 лет бесплатного сервисного обслуживания слухового аппарата!

Кто-то спит,  
а кто-то вьет 
гнезда

Почему теплой зимой нет синиц и не 
проснулся ли медведь? Вопрос, посту-
пивший недавно от нашей читательницы, 
мы переадресовали доценту кафедры 
биологии ИвГУ Дмитрию Чудненко. Он 
объяснил: «На самом деле, синицы ни-
куда не пропали.  Они продолжают жить 
рядом с нами, уже активно, по-весеннему 
распевают свои песни. В основном сейчас 
можно услышать песни больших синиц – 
самых обычных для нашей местности, а 
также лазоревок. В парках можно встре-
тить еще одну синицу – буроголовую 
гаечку, или пухляка, а также услышать 
коротенькую и бодрую песенку пищухи, 
ловко лазающей по стволам деревьев».

По словам специалиста, непривычно 
теплая погода мало влияет на активность 
пения птиц. Вокализация возросла, так 
как увеличивается продолжительность 
светового дня. Но даже активное пение 
синиц не означает, что они готовы к гнез-
дованию. «Сейчас достаточно холодно, и 
птицы прекрасно это понимают. Однако 
некоторые всё же могут приступить к 
гнездованию. В Подмосковье, напри-
мер, отмечены птенцы у сов. Основу их 
кормовой базы составляют мышевидные 
грызуны, хорошо заметные без снега. 

Что касается других пернатых, таких 
как утки, то они начинают разбиваться 
на пары и держатся в небольших группах. 
Для всех птиц важен фотопериодизм — 
удлинение светового дня стимулирует их 
брачные демонстрации.

На вопрос, не проснулись ли медведи 
этой зимой, Дмитрий Чудненко отвечает: 
«Хотя медведь спит чутко и может быть 
разбужен, в период оттепели он вряд ли 
проснется». Не следует также забывать, что 
на густых участках леса, где устроены бер-
логи, микроклимат отличается. Вероятнее 
всего, там достаточно снега.

Что касается других животных, пе-
режидающих зиму в спячке или во сне, 
то только енотовидные собаки могут 
просыпаться в теплые дни. «Все осталь-
ные животные (барсуки, сони, ежи и др.) 
продолжают досыпать, для выхода из 
спячки требуется значительно более про-
должительное и существенное тепло», —  
заключает биолог.

Заяц-беляк, естественно, не меняет 
цвет шкуры в этих погодных условиях, 
оставаясь белым, а потому весьма замет-
ным на появившихся проталинах. Смена 
зимнего меха для него, как и для других 
животных, процесс долгий, не происходя-
щий мгновенно. Таким образом, несмотря 
на сильное отклонение температуры, 
изменения в дикой природе не столь суще-
ственны, всё идет своим чередом 
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мнения

Станислав  Воскресенский

За это время, что мы с вами работаем, отремонтировали более 
половины детских садов области. Коснулось это почти 30 тысяч 
детей. И мы дойдем до каждого детского сада».

Татьяна Игнатович

– У нас относительно новый детский сад. Группа ребенка находится на первом этаже – поэтому о проблемах  
с крышей сказать не могу.  Кажется, что всё в порядке. А вот мои племянники ходят в детский сад, который давно 
нуждается в ремонте. Хорошо, что область взялась за это.

Ольга Истомина

– Наш детский сад отремонтировали два года назад. Честно говоря, родители сами хотели скинуться и поставить 
новые окна, но все-таки это недешевое удовольствие. И хорошо, что появилась такая областная программа.  
В группе после ремонта было тепло, ребенок стал меньше болеть. Хотя, может, он просто подрос.  
Но в любом случае за ремонт спасибо. 

Светлана Сахарчук

– Условия в нашем детском саду №108 хорошие, а ремонт скромный – хотелось бы более современного.  
Сотрудники, воспитатели, заведующая создают максимально комфортные условия.  
Но будем рады, если наш садик войдет в областную программу. 

БОЛЬШОЙ РЕМОНТ 
ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ

Какие детские сады отремонтируют в Иванове этом году
Четвертый год в Ивановской области реализуется программа ремонтов дошкольных учреждений.  

Губернатор Станислав Воскресенский не раз говорил, что цель – привести все детские сады региона в порядок.  
В планах на этот год – еще 73 учреждения, девять из них расположены в областном центре

«Условия должны быть 
достойными»

По региональной программе 
за три года в Ивановской области 
привели в порядок 55% всех детсадов, 
выполнены самые первоочередные 
работы: ремонты кровель и фасадов, 
инженерных систем, замена окон. «Вы 
знаете, мы более половины детса-
дов уже отремонтировали, потому 
что был просто бардак, откровенно 
говоря. Я уже говорил и подтверждаю 
свои слова: не остановимся, пока не 
дойдем до каждого детского сада, 
который требует внимания. Условия 
должны быть достойными», – подчер-
кнул Станислав Воскресенский. – В 
этом году сделаем 73 детских сада по 
всему региону. Кажется, что много, 
но на самом деле хочется еще боль-
ше. Но тут важно, чтобы и строители 
справились тоже. Потому что когда 
объектов много, качество начинает 
страдать, а мы с вами должны этого 
не допустить».

Окнам – 70 лет
На этой неделе губернатор по-

бывал в детском саду № 75 на улице 
Павленко, который вошел в програм-
му ремонта этого года. Станислав 
Воскресенский посмотрел, в каком 
состоянии находятся группы и другие 
помещения, и пообщался с родителя-
ми воспитанников. 

На 2025 год в детском саду №75 
запланирован ремонт крыши, окон в 
старом корпусе дошкольного уч-
реждения. Как пояснила временно 
исполняющая обязанности заведую-
щей Жанна Пожилова, садику –  
70 лет, он нуждается в ремонте: 
«Окна старые, ровесники сада. Были 
протечки в музыкальном зале, во 
время ветра шифер с крыши подни-
мает. На крыше нет снегоудержателя, 
это очень опасно. Ремонт необхо-
дим, чтобы детям было комфортнее, 
теплее, светлее. Очень нужное и 
хорошее дело».

Руководителя учреждения под-
держали родители дошколят. «Мы 
очень рады, что наш сад вошел в эту 
программу. Хотим, чтоб и у нас было 
тепло, комфортно, уютно. Надеем-
ся, что ситуация изменится после 
ремонта и детки будут с комфортом 
посещать детский сад. Они и сейчас 
с радостью идут в детский сад, это 
большая заслуга воспитателей, но 
после ремонта совсем другие усло-
вия здесь будут», – рассказали мамы 
воспитанников.

Всем должно быть удобно
По поручению губернатора график ремонтов постараются подготовить 

так, чтобы была возможность перераспределить детей в другие детские 
сады на время капитального ремонта. «Главное, чтобы детям и родителям 
было удобно», – не раз подчеркивал Станислав Воскресенский, говоря о 
реализации этой программы. Где-то ремонтные работы начнутся в конце 
весны – начале лета. В каких-то садах они совпадут с коллективными отпу-
сками, где-то дети будут переведены в другие группы внутри учреждения.

Составляет программу ремонтов Общественная палата по обращениям 
граждан. Там уже принимают заявки на следующий сезон. Также сообща 
проходит приемка детских садов после ремонта. Результат работы контро-
лируют родители детсадовцев, общественники, представители соответ-
ствующих ведомств.

Отметим, что в порядок в Ивановской области приводятся не только 
детские сады, но и школы (об этом мы писали в прошлом номере «РК»).

Детский сад № 75 
функционирует с 
1954 года (основное 
здание). С 2021 года 
открыта пристройка. 
Создано шесть групп 
общеразвивающей 
направленности, в 
том числе две группы 
компенсирующей 
направленности для 
детей с тяжелым 
нарушением речи.

В Иванове в 2025 году ремонты 
запланированы в следующих дошкольных 
учреждениях:
 Детский сад № 25
 Детский сад № 38
 Детский сад общеразвивающего вида № 50
 Детский сад № 57
 Детский сад компенсирующего вида № 61
 Детский сад № 75
 Детский сад № 152
 Детский сад № 180
 Детский сад № 188
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Все эти ценные материалы хранятся в 
Пушкинском кабинете (инициатором 
его создания была учитель литера-

туры Эмма Николаевна Шагурина, сейчас 
творческое объединение возглавляет учи-
тель Ирина Владимировна Сыско). Здесь 
собраны вырезки, фотографии, портреты, 
архив публикаций, переписка с друзьями 
объединения, обширная библиотека, кол-
лекция сувениров. На базе школы регулярно 
проводятся встречи в рамках «Литератур-
ной гостиной», ребята ездят на экскурсии, 
ходят на спектакли и даже пекут «пушкин-
ские блинчики» на Масленицу. 
Однако одно из самых удиви-
тельных направлений работы 
этого творческого объедине-
ния – краеведческое. Ребята 
вместе со своим педагогом 
собрали информацию о ме-
стонахождении на террито-
рии региона памятников и 
памятных пушкинских знаков, 
узнали, как и когда они появи-
лись в определенных местах. 

В Иванове – не густо
Один из самых известных «пуш-

кинских» памятных знаков – валун с 
мемориальной табличкой на площади 
Пушкина. Открыли его 5 июня 1999 года. 
Торжественно и в присутствии большого 
количества гостей. Историю его появления 
в этом месте ребятам рассказал иванов-
ский художник В.Е. Колобов. Оказывается, 
Пушкинский клуб при местном отделении 
фонда культуры проводил акцию по сбору 
средств на сооружение в Иванове памят-
ного знака. Сделали заказ модели профес-
сиональному скульптору, но денег хватило 
только на камень. Ныне серый валун, тре-
бующий обновления, располагается на том 
же месте. В разные годы здесь несколько 
раз проходили пушкинские праздники. 
К сожалению, эта традиция в областном 
центре так и не прижилась. 

Однако это не самый первый памятник 
Пушкину в нашем городе. Еще в 1997 году 
Министерство культуры передало в Ива-
новский краеведческий музей бронзовый 
бюст поэта работы известного скульптора 
Г. Мотовилова. 4 июня 1999 года  
скульптуру на гранитном постаменте 
торжественно открыли на улице Пушкина 
у здания Областного законодательного 
собрания. На открытии присутствовали 
и ученики четвертой школы, рассказыва-
ет Ирина Сыско. Позже место установки 
памятника вызвало споры между пред-
ставителями власти, ЖКХ и членами 
ивановской писательской организации. 
В 2005-м памятник перенесли к зданию 
Областной научной библиотеки, а позже 
внесли внутрь, где и установили у входа 
в «Литературную гостиную». Бронзовый 
бюст работы Мотовилова, открытый как 
памятник, стал обычным украшением зала 
интерьера библиотеки.

Кохомское 
«Лукоморье» 

А вот на тер-
ритории области 
пушкинские знаки 
стали настоящими 
памятниками. Так, 
в небольшом сквере около Кохомско-
го музея истории и городской детской 
библиотеки создана целая галерея героев 
«Лукоморье»: Царевна-лебедь, Золотая 
рыбка, Леший, Кот ученый, Русалка. Все 
они словно сошли со страниц сказок Пуш-
кина. В центре аллеи – бюст и самого ве-
ликого поэта. В свое время он был создан 
по модели известного скульптора Сергея 
Мограчёва (такой же стоит в городе Сочи). 
Сказочные скульптуры здесь появились 
к 110-летию поэта, их автор – местный 
художник-реставратор А.М. Лебедев. Он 
же и привел в порядок полуразрушенный 
бюст Пушкина.

Как в Москве, но из дерева
Село Лежнево – бывшая родовая 

вотчина Пушкиных – потомков  
М. Челедни, владевших этими земля-
ми в 1642–1690 годах. Как рассказала 
Ирина Сыско, они выяснили с ребятами, 
что в 1937 году умелец-самоучка К.Г. 
Никифоров подарил родному селу де-
ревянную уменьшенную копию москов-
ского памятника работы А.М. Опекуши-
на. Лежневского Пушкина несколько раз 
разрушали, но по требованию обще-
ственности снова и снова реставриро-
вали. Последнюю реставрацию, кстати, 
делал кохомский Лебедев. Ежегодно  
6 июня здесь проходит областной кон-
курс-фестиваль поэтов и чтецов «Пуш-
кин на все времена» и собирает гостей 
из разных уголков нашей области.

Из 
Тейковского 
района – 
 в Палех

Сохранилась 
фигура Пушкина 
и в поселке Новое 
Леушино Тей-
ковского района, 
выполненная по 
модели скульптора А.А. Мануйлова. Уста-
новлена она еще в 1956 году возле Дома 
культуры по инициативе местных властей. 
За долгие годы скульптура обрела статус 
памятника. Известно несколько ее близ-
нецов в Нерли, Коврове и других городах 
России. 

Узнали много интересного ребята и о 
скульптуре в Приволжске. Этот памятник –  
второй по значимости (после Лежнева) 
в нашем регионе, говорит Ирина Вла-
димировна. Инициатором ее установки 
стал бывший учитель школы № 7 (на 
тот момент директор Дома культуры) 
А.А. Загонов, а финансовую поддержку 
оказал директор местной фабрики. Было 
это в 1962 году. Скульптуру установили 
возле Дома культуры на улице Комин-
терновской. Поэт сидит на скамейке, 
словно задумавшись о чем-то. Возможно, 
приволжский Пушкин – копия памятни-
ка в лицейском парке работы Р. Баха, но 
точных данных нет. Это единственный 
памятник Пушкину в нашем крае, автор 
которого нам неизвестен, говорит Ирина 

Владимировна. Близнец скульптуры 
сохранился в Каменск-Уральске, а вот в 
Томске и в городе Дно копии не уцелели. 

Палех – еще одно место, где чтут 
и помнят великого поэта. Здесь в До-
ме-мастерской Н.В. Дыдыкина хранится 
авторская модель фигуры, установлен-
ной во дворе музея-квартиры Пушкина 
в Санкт-Петербурге. Ленинградский 
скульптор Дыдыкин, уроженец Палеха, 
участвовал в конкурсе и созданное произ-
ведение подарил в 1951 году музею-квар-
тире. Гипсовую же копию передал в Музей 
палехского искусства. 

Спасенный 
памятник

Памятным знаком 
поэту может гордиться и 
Кинешма – бюст Пушкина 
установлен в 1950-е на 
окраине города, непода-
леку от бывшей усадьбы 
Севрюговых. У краеведов 
есть предположение, что 
бюст создан по модели 
Е.Ф. Белашёвой в 1954 го- 
ду. Забытые на окраине 
города скульптуры (бюсты 
Пушкина и Горького) 
находились в плачевном 
состоянии. Тогда директор 
Кинешемского поли-
технического колледжа 
В.Н. Поваров обратился в 
администрацию города и 
к нынешнему пользова-
телю усадьбы с просьбой 
забрать эти памятники. 
Силами студентов под 
руководством мастера  
А.А. Варкова бюст Пуш-
кина отреставрировали, 

и восемь лет назад в июне состоялось 
торжественное открытие. 

«Ни один памятник Пушкину в нашей 
области не является лишь декоративным 
украшением, – делится учитель Ирина 
Сыско. – Визитная карточка Лежнева – 
областной фестиваль-конкурс «Пушкин 
на все времена». В Новом Леушине  
6 июня проводится поэтический пушкин-
ский праздник, в нем участвуют члены 
литературного объединения «Нерль». 
Музей истории Кохмы собирает гостей 
на пушкинские балы. Здесь родилось по-
этическое объединение «Жаворонки». В 
Приволжске у памятника поэту проходят 
пушкинские уроки».

Пушкин писал: «Я памятник себе 
воздвиг нерукотворный». А мы мечтаем, 
чтобы в Иванове появился рукотворный. 
Достойный имени и значимости этого че-
ловека. Тем более что именно пушкинские 
знаки, в отличие от других (безжизненных) 
памятников, обладают способностью 
объединять людей под солнцем великого 
искусства 

Сколько у нас Пушкиных? 
Ивановские школьники следуют за «солнцем» 

текст: Дарья Володина

10 февраля отмечался День памяти Александра Сергеевича Пушкина. Уже не одно десятилетие на базе ивановской школы № 4 работает творческое 
объединение, где увлеченные ребята углубленно занимаются наследием великого поэта, ищут и изучают информацию, связывающую Пушкина и наш регион
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№ ФИО погибшего, место рождения Год рожд. Члены семьи, адрес Место службы Дата смерти Место захоронения (перезахоронения) 

11 Виноградов 
Федор Григорьевич 

1901 жена - Виноградова Екатерина Николаевна, г.Иваново, Глинищево, 22-я 
Линия, 79/132 

рядовой, стрелок, 15 сп 49 сд убит 13.09.1942 с.Пичуга Дубовского р-на 

12 Воробьев Александр Федорович 1923 мать – Воробьева, г.Иваново, Глинищево, ул.1-я Высоковольтная красноармеец, 109 сп 37 сд убит 19.10.1942 похоронен: г.Сталинград, тракторный завод 

13 Гаврилов Борис Павлович 1924 мать – Гаврилова К.А.  красноармеец, 109 сп 37 сд убит 06.10.1942 похоронен: г. Сталинград, тракторный завод. Перезахоронен: 
Мамаев курган, г. Волгоград

14 Гоуфман Вульф Моршоичг.Бобруйск 
Могилевской обл., Белоруссия 

1921 мать - Гоуфман Ф.Я., г.Иваново, 14-я Линия, 43 рядовой, 15 сп 49 сд убит 08.09.1942 с.Пичуга Дубовского р-на 

15 Гундиков Степан Алексеевич Гундарова Ольга Федоровна, 4-й Кирпичный з-д, д.7, кв.36 рядовой, 15 сп 49 сд 09.09.1942 п.Кузьмичи 

16 Давыдов Герман Иванович 
(Михайлович?) 

1917 жена - Александра Ивановна, 
г.Иваново, 1-й рабочий поселок, д.400, под.6, кв.83 

сержант, 883 сп 292 сд пропал без вести 01.10.1942 п.Россошки 

17 Демидов Иван Филиппович 1910 жена - Демидова Антонина Николаевна, г.Иваново, ул.5 Ефремковская, 
37(Нежданово, 5-я Линия - ?) 

рядовой, зам.ком.
отд. 15 сп 49 сд 

25.09.1942 п.Кузьмичи 

18 Евлалов Гавриил Ефимович 1896 жена – Екатерина Мойсеевна (?), Матвеевна (?), г.Иваново, ул.Сосновая (?) 
5 линия, д.5 

ком.орудия, 31 ап 49 сд погиб 13.12.1942 похоронен: балка Антонова. Перезахоронен: 
Братская могила в х. Вертячий

19 Ефремов Семен Иванович 1911 жена - Ефремова Евдокия Васильевна, г.Иваново, Огнесклад, барак №3 рядовой, 15 сп 49 сд 05.10.1942 п.Кузьмичи 

20 Жигалов Николай Михайлович 1907 г.Иваново, ул.Звездная, 6 345 ОРХ пропал без вести ноябрь 
1942г.

21 Завальский Лаврентий Иванович 1904 212 сп 49 сд убит 22.09.1942 п.Котлубань Городищенского р-на

22 Казаков Александр Михайлович 1915 жена – Казакова Александра Ивановна, г.Иваново, Глинищево, 18-я Линия, 44 рядовой, 15 сп 49 сд 11.10.1942 п.Кузьмичи 

23 Карлов Юрий Николаевич 1921 жена - Карлова Александра Ивановна, г.Иваново, ул.Запальная, 30/49 -7 ст.лейтенант, 538 сп 120 сд 05.12.1942 х.Вертячий 

24 Кисляков Александр Михайлович 
г.Иваново, Соснево, 4 линия, 97 

1920 красноармеец, 114 сп 37 сд убит 18.08.1942 похоронен: станция Трехостровская Иловлинского р-на 

Продолжаются поиски родственников воинов, призванных из Иванова и  погибших в годы Великой Отечественной войны при обороне Сталинграда. 
Поисковик Лазарь Иссерзон просит всех, кто увидит знакомую фамилию в «Списках», позвонить ему по телефонам: 8 (4932) 56-51-04, 8-920-677-82-84.  

По многим погибшим имеются дополнительные данные. 

По следам «Списков Иссерзона»
Начало в № 5 «РК», продолжение в следующем номере

У южных границ нам противостоял весь мир, воюя 
руками вооруженных моджахедов. Начиная с 1980 года  
им платили деньги, через Пакистан и Ирак поставляли 
самое передовое оружие. Мы все эти трофеи виде-
ли. Например, итальянские мины, которые мы так и 
называли «итальянки», или китайские автоматы. А с 
1986 года американцы начали поставлять туда зенит-
но-ракетный комплекс «Стингер» – по тем временам 
очень серьезное вооружение. До этого моджахеды ис-
пользовали против нас всего лишь крупнокалиберные 
пулеметы, но попасть из них в самолет было практиче-
ски невозможно. Но «Стингер» стал для нас серьезной 
угрозой. Очевидно было, что во многом враги нас пре-
восходили: и по вооружению, и по подготовке к боевым 
действиям в горах. Они проходили специальные курсы 
в Пакистане, и инструкторы у них были западные – всё 
это известно. И даже экипированы они были лучше. На-
пример, наши солдаты были обуты в кирзовые сапоги, 
иногда разрешали надевать кроссовки, которые в горах 
стирались буквально за несколько дней. А у моджахе-
дов были крутые американские берцы – высококаче-
ственная обувь. И так во многом». 

Зачем война?
До этого Александр Кустов служил в Азербайджа-

не, где был командиром самоходно-артиллерийского 
взвода. А в Афганистан его назначили командовать 
гранатометным подразделением. Он вспоминает: «Там 
использовались противотанковые управляемые ракеты, а 
в Афгане-то танков нет. Вот нас и применяли как кор-
ректировщиков, способных вести огонь артиллерии на 
близких к врагу позициях, вызывая огонь в свою сторо-
ну. Конечно, мы теряли людей, к сожалению. В общей 
сложности в Афганистане погибло за все те годы более 
15 тысяч солдат и офицеров, в том числе и гражданских 
специалистов, служащих КГБ и милиции. Многие умерли 
от ран, уже дома. Но мы не проиграли войну, мы выпол-
нили поставленные на тот момент задачи. Спросите об 
этом любого нашего ветерана – это однозначно.

Часто мне задавали вопрос: нужна ли была эта вой-
на? А я всегда отвечаю: а кому вообще она нужна, любая? 
Это решают политики, а военные выполняют приказ. Но 

приняв решение надеть погоны, нужно быть готовым к 
исполнению служебного долга. И интернационального 
тоже. Не было такого, чтобы кто-то из моих сослуживцев 
и боевых товарищей тогда отказался от командировки в 
Афган из-за идеологических убеждений. И моджахеды не 
были партизанами, как их называл убежденный против-
ник той войны академик Сахаров. Борьба между кланами 
за сферы влияния у них была еще до ввода советских 
войск, она идет и сейчас. А мои товарищи, погибшие 
там, до конца выполнили свой служебный долг, в первую 
очередь перед своей родиной. Война – это, конечно, зло, 
но не мы ее начинаем».

 Наши афганцы
Александр Кустов написал книгу «Афганцы». В ней 

собраны имена всех погибших там гражданских и воен-
нослужащих ивановцев и жителей области, рассказы и 
воспоминания с фотографиями как иллюстрациями тех 
событий – достоверный материал, живая история.

Но все-таки эта книга прежде всего о личных пере-
живаниях автора. Что же для него было самое страш-
ное на той войне? Александр Борисович задумывается, 
на глазах появляются слезы: «Отойти от постели спя-
щего ребенка. У нас с женой тогда родилась дочка –  
это было очень трудно. А потом было страшно смо-
треть во «взрослые» глаза детей, сообщать родствен-
никам о смерти близкого человека – мужа, сына, отца. 
А ведь тогда даже на надгробиях нельзя было написать 
честно, что человек погиб на афганской войне – такое 
решение было принято политбюро и не оспаривалось 
долгое время.

 А правда о войне всегда горька, но она нужна не 
мертвым, а живым.

 Эта книга была написана двадцать лет назад, но мно-
гократно переиздавалась, каждый раз по тысяче экзем-
пляров. Даже у меня остался всего один. Тираж просто 
мгновенно расхватывают. Наверное, потому что тема 
афганской кампании все-таки не потеряла актуальности». 

Значит, судьба такая
В своей книге автор публикует письмо ивановско-

го военнослужащего Виктору Шклярику (нынешнему 
председателю ветеранской организации), к тому време-

ни демобилизованному домой. Оно как квинтэссенция, 
взгляд из самой гущи событий. 

«….С 14 на 15 февраля мы пошли на пятидневную 
операцию на Чарикар. В 10:40 погиб Коля Бондарчук, 
твой заменщик, чуть позже – Коломейцев, ты его, навер-
ное, помнишь, Есин и Палкин – все трое из моего взвода. 
<…> У нас в батальоне потерь нет, а в первом – 9 раненых 
с командиром взвода. Подорвались на сюрпризе, и сразу 
шестеро раненых. Петро (замполит) и Шамков ждут при-
каза на замену, замполит батальона – в госпитале, но на 
него и Чабаненко должен прийти приказ о зачислении в 
академию. Замполит 6-й роты уехал в Союз. Смолинцев 
тоже ждет приказа. В 6-ю роту пришло трое взводных, 
остался один. У одного тиф, у второго – гепатит. В 4-ю 
тоже пришло трое взводных, и у одного тоже гепатит. 18 
октября мы обмывали в столовой шесть орденов с бата-
льона, в том числе мою Красную Звезду. 

 Витя, ты пиши, как у тебя дела. Дали тебе квартиру 
или нет? Льготы какие-нибудь тебе положены? Портрет 
твой так и висит в клубе. Кода еще Бондарчук приехал, я 
ему тебя показывал. Но он тебя хорошо помнил по учи-
лищу и мне о тебе тоже говорил, называя Шкляр.

 А до моего афганского дембеля еще минимум шесть 
месяцев, так что, если встретимся, хорошо. А если нет –  
значит, судьба такая. До свидания. Пиши, если будет 
время. Привет тебе от всех нас» 

Продолжение. Начало на стр. 5

«Мы не проиграли ту войну,  
мы выполнили поставленные  

на тот момент задачи» 

В афганской войне 1979–1989 гг.  
погибли 68 воинов-интернационалистов  
из Ивановской области
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текст: Ольга Хрисанова 

25 Князьков Петр Иванович  
Тамбовская обл. 

1923 мать - Князькова М. А., г.Иваново, кирпичный завод, барак 4 15 сп 49 сд убит 13.09.1942 с.Пичуга Дубовского р-на 

26 Козлов Алексей Ильич мать - Козлова Елизавета Ивановна, г.Иваново, ул.Районная, д.65 рядовой, 15 сп 49 сд 09.10.1942 п.Кузьмичи 

27 Константинов Александр 
Васильевич Комсомольский р-н, 
д.Красное 

1905 жена - Константинова Е. И., г.Иваново, 2-й Высоковольтный пер., д.11/1 рядовой, телеграфист, 79 отд.
бат.связи, 49 сд 

убит 09.09.1942 с.Пичуга Дубовского р-на 

28 Копылов Дмитрий 
Петрович 

1908 жена – Копылова Мария Петровна, 
г.Иваново, Болотовка, ул.3-я Полянская, д.1 

красноармеец, 
210 мсп 

погиб 04.02.1942 д.Сгилево Можайского р-на Московской обл., 152км Минского 
шоссе, левее 200м 

29 Корягин Арсений Николаевич 1921 жена - Корягина Матрена Егоровна, г.Иваново, 1-й Проезд, 2 - 58 рядовой, 593 сп (599 сп 207 сд?) 10.09.1942 п.Самофаловка 

30 Куликов Николай Феоктистович 
Костромская обл., Сусанинский р-н, 
с.Дмитряково

1901 Куликова А. П. г.Иваново, ул.Париж.Коммуны, землянка №3 рядовой, 49 сд умер от ран 24.09.1942 могила №9, 1км вост.фермы №1 Сталинградского р-на. 
Перезахоронен: Братская могила с.Пичуга Дубовскогорайона 
Волгогр. обл. 

31 Лапшин Федор 
Михайлович

1913 жена – Лапшина Нина Петровна, 
г.Иваново, Соснево, 2-й проезд, 14а 

рядовой, пулеметчик, 
46 опб 37 сд 

убит 27.09.1942 похоронен: западный берег р.Дон в р-не станции Качалино. 
Перезахоронен: х. Верхнекумский Октябрьского рна 
Волгоградской обл. 

32 Лисин 
Георгий Арсентьевич 

1903 жена - Лисина В.П. 
г.Иваново, ул.Рабфаковская, 37-6 

15 сп 49 сд 18.01.1943 х.Вертячий 

33 Лукьянов 
Георгий Николаевич 

1914 жена - А.А. 
г.Иваново-10, ул.Заводская, д.94 

173 сд убит 08.09.1942 под х.Бородино 

34 Малышев Виктор Васильевич 1911 лейтенант убит 18.09.1942 разъезд 564, Россошинское с/поселение. Перезахоронен: пос. 
Котлубань

35 Михайлов Кирилл Сергеевич 1894 жена - Михайлова Вера Андреевна, г.Иваново, ул.Барашек, д.4, кв.4 красноармеец, 594 сп 207 сд пропал без вести 08.09.1942 в районе западнее высоты 143.8, разъезд 564.4км 

36 Морозов Михаил Сергеевич г.Иваново, 8-я Линия, д.21 рядовой 21.01.1943 р.п.Городище 

37 Николаев Василий Степанович 
Ивановская обл.

1923 Николаева Прасковья Сергеевна, г.Иваново, ул.Карьерная, д.51 рядовой, стрелок, 15 сп 49 сд умер от ран 29.09.1942 похоронен около д.Грачи Городищенского р-на. Перезахоронен: 
Братская могила с.Пичуга  Дубовского района Волгогр. обл. 

38 Никонов 
Герасим Васильевич 

1897 жена - Немсонова Пелагея 
Алексеевна, г.Иваново, ул.Театральная, 33 

замполит, 
79 сп 49 сд 

19.10.1942 п.Кузьмичи 

39 Пименов Алексей Владимирович 1922 780 сп 214 сд 52А 25.11.1942 братская могила х.Паньшино Городищенского р-на 

40 Платонов Сергей Иванович 1922 мл.лейтенант убит 19.09.1942 разъезд 564, Россошинское с/поселение 

Все имеющиеся сведения о погибших и пропавших без вести в годы Великой Отечественной войны опубликованы 
на сайте обобщенного банка данных Минобороны obd-memorial.ru

Баклажаны, лук и сельдерей
– Активно я начала заниматься дачей 

около 15 лет назад по радиопередачам «Ваш 
участок», которую вела известный иванов-
ский агроном Валентина Мукина. Ее сове-
там я следую до сих пор.

Она говорила, что в середине февраля в 
нашем регионе можно приступать к посеву 
овощей для теплицы. Для открытого грунта 
стоит подождать еще три-четыре недели. 

Сейчас сажают баклажаны. Лучше вы-
бирать семена среднепоздних и среднеспе-
лых сортов со сроком от появления всхо-
дов до начала плодоношения 110–145 дней. 
Лучше всего сеять баклажаны в отдельные 
стаканчики, чтобы избежать пикировки. 

Самое время посадить сейчас репча-
тый лук из семян. Я предпочитаю выра-
щивать севок сама, хоть это и хлопотно. 
Такой метод позволяет получить сортовую 
«репку» всего за один сезон вместо двух. 
Кроме того, однолетний лук не дает стрел, 
полноценно вызревает, не прорастает и не 
загнивает при хранении.

Еще сейчас можно высевать корневой 
сельдерей – ценный продукт, который часто 
используется в диетическом питании. Се-
мена сеют в бороздки с шагом 5 см, присы-
пают и создают тепличные условия. После 
прорастания сеянцы пикируют, поливают, 
подкармливают и досвечивают.

Томаты и сладкий перец
Томаты даже для теплицы Валентина 

Мукина не советовала сажать раньше марта. 
Но если у вас поздние сорта, высокорослые, 
крупноплодные – можно и в феврале. У них 
обычно вегетационный период превыша-
ет 100 дней, и рассаде требуется больше 

времени. Помидоры готовы к пересадке 
примерно через два месяца после появле-
ния всходов. Так что если хотите заполнить 
теплицу в майские праздники, пора сеять 
семена. Прорастают они примерно восемь 
дней. Если предварительно завернуть их во 
влажную ткань, всходы появятся раньше.

То же и с перцем. Мукина говорила, что 
с середины февраля можно сажать поздне-
спелые и медленнорастущие сорта. Клади-
те по два семени в отдельные стаканчики, 
полейте и поместите в мини-парник. После 
прорастания менее сильный росток сре-
зают у самой почвы, чтобы получить одно 
крепкое растение. Для здоровья и актив-
ного роста рассады важно позаботиться о 
дополнительном освещении фитолампой 
или светодиодным светильником.

Цветочки зимние
Я отношусь к нетерпеливым дачникам. 

В феврале начинаю выращивать некоторые 
цветы. Это обязательно гвоздика Шабо – 
всегда невероятно красивая. Она начинает 
цвести примерно через полгода. Именно по-
этому не стоит тянуть, если хотите увидеть 
ее цветы в середине лета.

Люблю нежную красавицу лобе-
лию. Чтобы получить россыпь голубых, 
пурпурных или белых цветочков уже 
в начале лета – сеять нужно в февра-
ле. Семена мелкие и приходится как бы 
«присаливать» ими поверхность грунта 
(лучше смешать с речным песком). 

Петунью тоже пора сажать. Так как 
семена ее очень мелкие, я их аккуратно 
распределяю по поверхности почвы и ув-
лажняю из пульверизатора, чтобы прижать 
к земле. Гранулированные семена можно 

разложить влажной зубочисткой. Затем 
контейнер надо накрыть пленкой и поста-
вить в темное теплое место. При раннем 
посеве обязательно досвечивайте петунью 
фитолампой. 

Виола – так официально называются 
анютины глазки. (Валентина Николаевна го-
ворила «анюткины глазки».) Сеять их тоже 
пора. Семена не нужно заделывать в почву –  
при поливе они сами углубятся. После про-
растания сеянцы пикируют в отдельные кон-
тейнеры и помещают в прохладное место. 
Уже в апреле рассаду можно высадить на 
постоянное место – под пленочное укрытие». 

Мелкие семена для ювелиров
Садоводы знают, что некоторые семена 

сажать можно только под лупой – настоль-

ко они малы. Надо быть ювелиром, чтобы 
разложить их по бороздкам. И всегда полу-
чается то густо, то пусто. А как потом поли-
вать эту мелочь, чтобы не забить глубоко в 
грунт? Тут есть свои тонкости.

Можно купить специальное приспо-
собление для посева мелких семян. В не-
которых моделях есть дозаторы, которые 
позволяют настроить их на конкретный 
размер семени. 

А можно использовать обычный шприц. 
У колпачка от иглы срежьте нижнюю часть с 
уплотнением, а его верх обрежьте под углом. 
Наденьте колпачок на шприц – сеялка гото-
ва. Можно также использовать солонку или 
контейнер от киндер-сюрприза с проделан-
ными отверстиями.

Кто-то использует в качестве сеялки 
обычный лист бумаги: по внутреннему сги-
бу передвигают семена в бороздки с помо-
щью зубочистки. 

Кому-то удобнее приклеивать их на ту-
алетную бумагу обычным клейстером из 
муки или крахмала (1 ст. л. вещества в 1/2 
стакана холодной воды). Затем ленты рас-
кладывают на грунте, слегка присыпают 
песком и поливают теплой водой.

А еще можно использовать снег. 
Разложите его ложкой на грунте слоем 
1,5–2 см. Высыпьте семена из пакетика 
(на белом фоне они будут хорошо вид-
ны) и с помощью зубочистки равномерно 
распределите. Если вы предварительно 
их замачивали – пользуйтесь пипеткой. 
Когда снег растает, он затянет семена в 
субстрат, к тому же увлажнит его, так что 
полив на начальном этапе не потребуется. 
Просто накройте контейнер пленкой или 
стеклом и ждите всходов 

Февраль – посевай 
Советы для нетерпеливых дачников

Фиолетовым светом зажглись окна в некоторых ивановских многоэтажках – верный признак приближающегося огородного сезона. 
Фитолампы включают продвинутые дачники – они уже посадили семена, чтобы к маю выросла полноценная рассада. Для каких культур 

сейчас самое время, а с какими еще стоит подождать, знает опытная ивановская огородница Нина Морозова.
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Чугунное крыльцо 
на старом месте
Вместо хозпристройки

Проект додумали по старым фото
«Это красивое, богато декориро-

ванное чугунным литьем крыльцо было 
утрачено, на его месте долгое время 
оставалась хозяйственная пристройка, 
которая выполняла функцию входной 

группы, – рассказывает главный инженер предприятия 
«Ивановореставрация» Иван Корнилов. – Восстановле-
нием крыльца мы занимались совместно с компанией 
«Артконт», которая давно и успешно занимается чугун-
ным литьем. Они и изготовили это крыльцо у себя на 
предприятии». 

 Вторая жизнь чугуна
Его руководитель Александр Загу-

ляев пояснил: «Не знаю, для чего изна-
чально предназначалось именно такое 
крыльцо. Наверху по проекту есть дверь, 
но выхода из нее нет – только внизу. И 

как балкон верхняя часть использоваться не будет, 
но будет укрывать от осадков и, конечно, выполнять 
декоративную функцию, напоминая об историческом 
облике этого дома. 

Нам дали в работу проект, который был восстанов-
лен по фрагментам старых, нечетких фотографий. То 
есть рисунок литья был дан примерный. Мы общались 
и с архитектором, и с реставраторами, чтобы найти то 
решение, которое бы устроило всех. Пришлось додумы-
вать, дорисовывать самим, чтобы восстановить детали 
в изначальном виде, и 
в этом была сложность. 
Каждый элемент литья 
изготавливается вруч-
ную: обрабатывается 
инструментами, красится 
и так далее – задейство-
ван в общей сложности 
почти весь коллектив 
нашего предприятия, а 
это порядка 60 человек. 

Но опыт у нас есть, мы не впервые делаем такой объект. 
Наши работы – чугунная лестница в бывшей детской 
поликлинике в восстановленном здании на улице Ермака, 
скульптура таксы, чугунные резные козырьки на неко-
торых городских домах. Мы участвовали в реставрации 
чугунной группы Красных ворот сталинской высотки в 
Москве, изготовили всё литье на главном храме воо-
руженных сил в Подмосковье, делали многочисленные 
фонари, металлические ограждения, лавки и козырьки 
в Новом Херсонесе в Севастополе. Откуда берем чугун? 
Это всё металлолом. Мы используем экологически чи-
стое сырье и очищаем землю от старого лома. У нас есть 
свои печи для плавки чугуна, в ход идут старые батареи, 
трубы или оборудование. Даем им вторую жизнь, пере-
плавляем всё в новые, очень востребованные изделия».

Крыша плюс фасад равно сохранность
Крыльцо обошлось в 4 млн рублей, а всего реставра-

ция дома Грачёва стоила порядка 12,5 млн.
 «У нас был демонтаж-монтаж задней пристройки щи-

товой, достаточно габаритной по размеру, – поясняет Иван 
Корнилов. – Устройство водосточной системы и отмост-
ков, полная реставрация всех четырех фасадов, штукатур-
ных декоров по периметру лепных тяг, замена некоторых 
окон и входных дверей. Несмотря на свой возраст – свыше 
двухсот лет, – здание было сохранно, кирпичные стены 
толщиной в метр не позволили ему разрушиться. Хотя в 
ходе эксплуатации фасад не раз ремонтировался. 

Мы отбили деструктивные слои, которые уже совсем не 
держались на основании, и реставрировали штукатурку. 
Были проблемы по карнизной части здания и по низам. 
Потому что там долгое время отсутствовал водоотвод 
и стены от поверхностных вод увлажнялись и разруша-
лись, отчего пострадала и часть кирпичной кладки. В 
некоторых местах нам пришлось перекладывать и ее. 
Проблемы упирались еще и в кровлю. Во многом из-за 
нее шло разрушение здания. Было много прений в на-
чале работы, что нецелесообразно сейчас делать фасад, 
когда еще не сделана крыша. Мы даже выносили вопрос 
о расторжении контракта. Но заказчик пообещал, что 
они добьются выделения средств на это. Нас успокоили, 
и мы продолжили работы по фасадам. И действительно, 
потом деньги на кровлю пришли, объект уже законтрак-
тован, и после всех конкурсных процедур подрядчик уже 
сейчас приступает к работе. То есть наши труды, наде-
юсь, будут не напрасны» 

Так крыльцо выглядело в 1974 году.

изделия и работы любой сложности
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РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫОКНАОКНА

текст: Ольга Хрисанова 

Каменный особняк Ефима Грачёва построен 
до 1774 года в формах безордерного раннего 
классицизма. С учетом того, что Е.И. Грачёв во 
время создания особняка был еще крепостным 
крестьянином, поражают размеры постройки 
в 11 оконных осей.

Ефим Грачёв первым из крепостных в 1795 году 
получил волю, на 35 лет раньше своих богатых 
односельчан. Он стал московским купцом 
первой гильдии и арендатором своего бывшего 
предприятия. Ивановец известен и как 
благотворитель: он пожертвовал значительные 
суммы в Московский университет, за что его имя 
было помещено вместе с другими в актовом зале.

Продолжается реставрация дома Грачёвых – памятника архитектуры федерального значения, 
одного из самых старых каменных зданий города (XVIII век). Оно находится на улице 
Колотилова, где ранее располагался центр гражданского и патриотического воспитания 
«Высота». В прошлом году обновили фасады, поменяли водосточную систему. Но самая 
ожидаемая часть проекта – воссоздание исторического парадного крыльца, которое было 
утрачено в последние десятилетия прошлого века


